

「いいね！木づかい」の感想

- 木でできた建物は好きなので、触れていくと嬉しいです。(高知市・7歳)
- 高知県の木材を使って環境が良くなることを願っています。皆の心や体に与える効果が伝わればいいなと思います。(土佐市・61歳)
- 高知の中で木のぬくもりが感じられる公共の建物を見かけるとホッとします。山々や緑が多い高知ならではの取り組みに今後も注目していきたいです。応援しています。(大月町・51歳)
- 緑豊かな高知県。うちも高知県産木材を使って家を建てたので、同じ木材を使った建築物を見られるのは面白いと思います。(香南市・38歳)
- かみーるの写真などを見て、とても興味をもちました。ぜひ実際に行って建物の様子などを見てみようと思います。今回から見開きが逆になりましたね。ちょっと新鮮でした。(いの町・49歳)
- 木と本が大好きで、その大好きなものをダブルで楽しみ感じることができる香美市立図書館かみーるの情報は、とても嬉しいです。ありがとうございます。絶対に行きたいです。(高知市・33歳)
- 先月、香美市立図書館かみーるへ、実際に行きました。まだ木の香りがして気持ちよく過ごせたことを記事を見て思い出しました。(高知市・60歳)
- これを読んで、今度家族でかみーるへ行こうと予定をたてています。(高知市・14歳)
- 木を使った建物は、ほんとに良いですね。今回の香美市図書館に行ってみたいです。木の香りにつつまれて読書なんて気持ち良さそうです。(芸西村・42歳)

- 以前、土佐山田に住んでいました。こんな素敵な図書館ができたのですね。うらやましい。佐川町にもできたらいいな。(佐川町・48歳)
- 香美市立図書館かみーるに行きました。落ち着く素敵な図書館ですね。近くなら頻繁に通いたいです。(四万十町・60歳)
- 香美市の図書館みたいな安らげる施設が大月にもあればいいなーと思いました(大月町・48歳)
- 本が好きで、子供の頃はよく図書館に行っていました。香美市の図書館が新しくなったと聞いてはいましたが、どんなものかまだ見ていなくて、こちらで紹介されていてYouTubeも見せていただき、素敵な木の空間で、子供を連れて訪れて木のふれあいだったりリラックスするのに丁度良さそうな場所だと思いました！あと、家をリフォームするのに高知県ならではの木の使用での補助金があったりも初めて知りました。森林環境税もどういった事業に使われているのか分かり勉強になりました。紙面で木のキャラクターを使われているので、とても親しみやすく、文字ばかりのコンテンツじゃなくて良いと思いました。森林への関心ができるきっかけにとっても良いと思いました。(香南市・年齢無回答)
- 牧野植物園でキッズラボをやっているのを知らなかったので息子と甥っ子と行ってみようと思いました。木の香りが好きなのでP8~9もおもしろかったです！YouTubeも見させて貰ったのですが動画が特集ごとに分かれていてとても見やすかったです。(高知市・35歳)
- 牧野植物園へ行きましたので、ラボテラスの記事を読んで参考になりました。(兵庫県・67歳)
- 高知県産の木材を利用している場所が増えたことがとても素敵です。(高知市・47歳)

●高知の木材を使用した家の紹介はとても良かった。そこに補助金の情報を載せているのも利用してみたいと検討する材料になると思う。公共施設への地元木材の利用をより増やしてもらいたい。(高知市・31歳)

●表紙の写真やイラストロゴがかわいくて、見てみたくなりました。新築の木の家に憧れているので、木の家のページは参考になりました。補助額も詳しく知らなかったなので、勉強になりよかったです。(四万十町・48歳)

●木造の建物や木の香りでとてもリラックスすることは、本当に感じます。子どもも体調を崩したりすることが多く、色々考えています。コンクリートのマンションに住んでいますが、せめて内側の内装・床だけでも天然木にできないかと思います。P7を見ると、新築・増築で助成があるようなのですが、マンションの場合はないのでしょうか。マンション住まいでリフォームを考えている方も多いです。(高知市・48歳)

●特集・木の家は生きている？が素敵だなと思いました。木の香の残る室内、心地良い生活、憧れます。(津野町・64歳)

●特集・木の家は生きている？をじっくり読み、素敵な家だと思いました。我が家も古い木の家ですが、木は生きているんだなと思いました。(仁淀川町・47歳)

●伝統工法で作られた谷吉さんのお宅が素敵です。枝がついたままの柱に驚かされました。また、ワクワクするお宅を紹介してください。(高知市・年齢無回答)

●木材を使った家に憧れます。夏は涼しく、冬は暖かいということを知らなかったなので、勉強になりました。(香美市・53歳)

●木の家は暖かみがあってすごく素敵でした。自然の

多い飲食店やホテルは行ってみたいと思えるところが多いです。(高知市・33歳)

●いつも楽しく読ませていただいています。私は特別林業に興味を持っているというわけではないのですが、木の家や木造の施設などはあたたかみがあり大好きなので興味を持ちいつも見えています。(高知市・58歳)

●高知県産木材を使おうという取り組みがとても好きです。(高知市・33歳)

●これから新築で木の家を建てる予定なので、興味があり、読ませてもらいました。あらためて木のやさしさを知ることができ、木の効果が勉強になりました。また機会があれば読ませていただきたいです。(須崎市・32歳)

●香美市立図書館かみーるや佐川おもちゃ美術館はとても素敵ですね。木のお手入れは何か必要でしょうか。うちも木をたくさん使って建てましたが、お手入れの仕方が分かりません。(四万十市・36歳)

●林業はなくなっては困る業種。輸入に頼らず、頑張ってもらいたいです。ヒノキのおいがとても好きなので、木のある施設に子どもと行きたくくなりました。(高知市)

●来高した際、道の駅案内コーナーがあれば拝読させていただきます。我が家も築53年で木造の家を検討しているところです。貴誌今月号は木の良さを実感し参考になる内容盛りだくさんで、これからの指針になりました。(愛媛県・58歳)

「人にやさしい木材に注目」の感想

- 木材は気持ちいいだけでなく、いろいろな効果があるのが分かった。(高知市・10歳)
- 当たり前のように木造の家で育ちましたが、いろんな効果があったことを知らされました。(高知市・35歳)
- 小さい頃から、木や山に囲まれた自然いっぱいの環境で育ち、木があるのは当たり前の生活ですが、今回の記事にある、木材は人の心やからだに与える良い効果は初めて知り、とても興味深かったです。いい情報をありがとうございます。(土佐町・36歳)
- 香りの効果のページを読んで、さっそくヒノキオイルを購入しました。(高知市・36歳)
- 「香りの効果」について興味がありました。木の香りを嗅ぐと落ち着くという経験があり、木のアロマを生活に取り入れてみようと思いました。(本山町・38歳)
- 育児の合間に読んで面白かったです。木で脈が下がる、リラックスができると聞いて、なるほどなと思いました。たしかに、木の香りだけでリラックスできますよね。ぜひ高知全体で小学生の机と椅子を木にしてほしいと思いました。(高知市・29歳)
- 子どもが保育園からのお手紙でもらって来ます。人にやさしい木材に注目！という記事は円グラフとイラストでとても分かりやすくて目に止まりました。(高知市・39歳)
- 人にやさしい木材に注目しているのがいい。(高知市・61歳)

「森のお仕事図鑑」の感想

- こどもの代わりに書いています(母)。来年高校生になるお兄ちゃんが山の仕事に興味があり、家族にとって、より身近になりました。勉強になります。(日高村・7歳)
- お仕事図鑑で、森林の仕事が紹介されていたのがよかった。なかなか知ることができないので詳しく知れてよかった。(香美市・40歳)
- 知り合いに県外で林業をしている人がいるけど、どんな事をしているのか知らなかったので、森のお仕事図鑑で勉強になりました。(いの町・46歳)
- 最近、山がとてもきれいになっていると感じます。山師さんのおかげですね。(四万十町・46歳)
- 森のお仕事図鑑で現実に進路選択に入れると考えると、おおよその年収や勤務条件も知れると良い。息子は興味ありそうなので。(四万十市・49歳)
- 森のお仕事図鑑が好きでした。年齢もあるのか、次世代のことを考えると、第一次産業の重要性について、いろいろ考えるようになった最近。どういう風に仕事している、こんな人が頑張っているよ、と知れて嬉しい。次回も楽しみにしています。(土佐清水市・40歳)
- 現場で活躍する人たちの紹介を引き続きよろしくお願いします。(高知市・34歳)
- 環境税はどんなところに使われているのですか。お仕事図鑑はシリーズ化するなら、重機や木材市場等の仕事が気になります。(土佐町)

「もりりん」について

●この冊子、子供が学校から貰ってきてよく読んでます。高知県が森について情報を発信して、大事にしているのが良くわかります。高知県=森 ですね。
(四万十市・52歳)

●高知県としての取り組みをこのような形で情報発信していることは素晴らしいと思います。(愛知県・68歳)

●高知県は、森林がたくさんあるので、大切に活用していることが分かりました(南国市・8歳)

●あまり知るきかいない森林のかんきょうについてわかりやすく知ることができ、おかあさんやおとうとといっしょに勉強させてもらっています。(土佐市・6歳)

●SDGsのように森やいきものを大切にしたい。(娘・小3)

●高知の森林を大切にしていこうという内容が伝わってきました。(東京都・58歳)

●高知県の魅力は豊かな自然だと思います。高速道路等交通の整備は必要だけど自然も大切にしてほしい。森の良さをこれからも発信してください。(黒潮町・56歳)

●高知には山がたくさんあると思います。私は名前に森がつくので、森を大切にしていきたいです。これからも「もりりん」を読みたいと思います。(大月町・14歳)

●森林の役割を知ることができ、大切にしなければいけないといつも考えさせられます。木のもつ良さも、みんなに知ってもらいたいです。学校で配ってくれる

「もりりん」をいつも見えています。(土佐市・9歳)

●森林について、簡単に詳しく分かりやすかった。(四万十市・17歳)

●木が大切だということがよくわかりました。(日高村・13歳)

●他県に漏れず、林業の次世代における展望が見えない本県。そんな中で本誌のような、若年層・子ども世代へのアプローチを多くする媒体物は、非常に有意義であると感じます。また、再生林に関する記事の掲載にも期待しております。次号も楽しみにしています。
(香美市・42歳)

●高知に住もうと思った理由の一つが、森林などの自然が身近にあったから。この森を守るために、雑誌などで県が行っていることを知る機会があって良いと思う。幼稚園などで配布されると、気に留めるきっかけになるので、配布してもらえると良い。(高知市・35歳)

●大変勉強になりました、幼稚園で働いているので子どもたちにもしっかり伝えていきたいです。(高知市・25歳)

●娘が学校から持って帰るこの「もりりん」を読ませてもらうのが楽しみで、森林に興味をもちました。(高知市・47歳)

●これからも森林について広報してほしいと思います。(須崎市・42歳)

●いつも表紙が素敵だと思います。(香南市・72歳)

●表紙の男の子の座っている横に並べてある木の実は何だろう。あけび？どんぐり？と思わず見入ってしまいました。(香南市・62歳)

●「もりりん」は、たのしいマンガもついているので、毎回楽しみです。(高知市・10歳)

●マンガがわかりやすく、面白いです。(高知市・11歳)

●おしえて！マモルンは、漫画で分かりやすく、面白いので好きです。いつもは忘れていた木のことを「もりりん」を読むと、また考えることができます。(佐川町・56歳)

●おしえて！マモルンの漫画が読みやすく見やすくわかりやすいため親子で見て学んでいます。(宿毛市・31歳)

●木の年齢がどのように分かるかを知った。今度、木を見た時に年を数えてみたい。(安芸市・12歳)

●木は、円が増えることで年がわかることが分かった。(高知市・7歳)

●以前読ませて頂いて、分かりやすかったため、今回も子供と一緒に本誌を読ませていただきました。子供は、マンガがわかりやすかったようで、「へー！そうながや！木って長生きやね」とはなしていました。木や環境について話すきっかけとなります。ありがとうございます。(土佐市・39歳)

●イラストがほっこりして森林の持つ優しい暖かなイメージとぴったりで、好きです。(いの町・55歳)

●各キャラクターの名前、あるなら知りたいです。(高知市・49歳)

●身近な場所のことが書いてあって、行ってみたいと思った。(土佐市・13歳)

●みどりの遊び場を読んで、自然や木に触れ合える遊び場所があることを知りました。次の休みに子ども達と出かけてみようと思います。(黒潮町・36歳)

●佐川おもちゃ美術館が大好きです。また行きたいです。(高知市・5歳)

●佐川おもちゃ美術館に初めて行きましたが、大人にとっても子供にとっても、木の魅力がたくさん詰まっています。近くにこんな美術館があればいいなと思ったことです。本はもちろん、木は奥が深いと思います。(四万十町・91歳)

●小さい子が木に触れあえるイベントが多く環境を守ることに繋がると感じます。(高知市・33歳)

●いろいろなことがのっていて、よく知れた。(高知市・9歳)

●色んな情報があって、いつも楽しく見えています。(高知市・10歳)

●木についてもっと色々知りたいなと思った。(芸西村・38歳)

●大人にも子どもにも分かりやすい内容で、読んでいて楽しい気分になります。(須崎市・35歳)

●森林環境税などがあるけれど、森林を守るためにどんなことが必要なのかやどんな活動をしているのかなど無関心だったのですが、「もりりん」を見ることで少しですが関心を、持てるようになりました。(高知市・50歳)

●知らないことがとても多かったです。こうしてコンセプトを明確にして情報を集約していただけると、とても読んでいてもわかりやすいですし、複合的に学べてとてもいいと思いました。(土佐市・41歳)

森林環境税について

●森林の税は確か高知県が最初だったと思います。それがワンコインというわかりやすい金額だったことも印象に残っています。森林がどれほど環境に重要か、税金にすることでより印象深くなったと思います。(高知市・62歳)

●山が多い高知でしかできない森林環境税だと思います。また、全国に先駆けてH15に高知が導入したのもいいなと思いました。個人・法人問わず500円で森林を支えるのもいいなと思いました。(南国市・25歳)

●年額500円であれば大きな負担にはならなくて、環境保存のためには良いと思います。もう少し具体的に、どんなことに使われているのか、アピールしてもよいのではないのでしょうか。(高知市・37歳)

●森林環境税の使い道や事業など知ることができ、納税の大切さを子どもたちに教えることができました。学校では税金やお金の教育があまりされていないように感じるので親子で話し合う良いきっかけとなりました。(安芸市・32歳)

●「人は自然と共に生きている」ということを改めて感じる一冊でした。税については、学び舎人材育成、担い手の確保にも使われており、森とこれからの子どもに必要なことになると思います。都心では都市開発により木がなくなっている。もっと人と森の関係を見直すべきだ。(高知市・37歳)

●県の森林環境税については、この情報誌でも分かりますが、国から交付される森林環境譲与税の使い方、県の森林環境税との違いを紹介して欲しいです。(高知市・14歳)

●今年の春に他県から移住してきました。素晴らしい森や木に囲まれた高知県、その維持のために森林環境

税は必要なものと思います。また、この環境の素晴らしさを当たり前にしすぎずにこのような冊子で大人にも子どもにも伝えてくださるのは、とても大事なことだと思います。(土佐市・39歳)

●森林環境税というものを初めて知りました。勉強になりました。(高知市・65歳)

●森林環境税を未来ある子ども達にもっとたくさん使ってほしい。(土佐市・41歳)

●小学生の自学にとってもよいページだと思いました。ワンコイン500円の意義が分かりやすくて良いです。南国市在住ですが、津野町がとても好きで、イベントがあれば子どもたちを連れて遊びに行きます。この税について話しながら、197号線を走りたいと思っています。(南国市・50歳)

●自分たちの支払う税金で、森林環境が維持できているのは本当にありがたいです。「森林を守らなきゃ」と思っても普段は意識していないことが多いので。(南国市・34歳)

●森林環境税という税金があることを知らなかったので、驚きました。自然が魅力の県だと思うので、何か自分から自然を守ることに貢献できればと考えるようになりました。(安田町・42歳)

●森林環境税がどのようなことに使われているのか、グラフにすると分かりやすく、森林整備を進めることが地球温暖化や災害の防止に、いかに役立っているかが分かった。(四万十町・70歳)

●森林環境税が課せられている事は知っていたが、使い道が分かり納税に納得感が出た。家やおもちゃなど木のものは好きなので、高知の森林を守ってほしい。(須崎市・36歳)

●環境税の内訳を知らなかったの、自分たちが納めた税金がどのように使われているのか知れてよかった。
(高知市・29歳)

●私自身が森林環境税を支払っている意識がまったくありませんでした。しかし、このように教育や植物を守る等に使われていることを知り、嬉しいです。このことが広く人々に知られていくとよいですね。(高知市・34歳)

●森林環境学習など、バランスが良く税金が使われているのではないかと思います。室戸市も野生動物が多いですが、共存って大事だなあと思いました。(室戸市・28歳)

●高知県は森林率84%ということで、木を使用した施設や催しが多いなと感じました。それには森林環境税も使われているか分かるというのが、目に見えてとてもよかったです。(本山町・33歳)

●環境税については本県の山林に有効に使われていてほしいです。(高知市・52歳)

●ぜひ環境税を使って、これからも森林の良さを普及してください。(土佐市・41歳)

●公平に負担している森林環境税のことが分かりました。それを利用した「まちづくり推進事業」はすごく素敵だと思います。津野町以外でもあるのでしょうか。
(四万十市・51歳)

●森林環境税の取り組み、すごくいいですね。500円といわず年額1000円でもいい気がします。前号の津野町の小学校、いいですね。ほかの学校とかはどうなのかなと少し思いました。(本山町・33歳)

●学校で毎年木の机と椅子をプレゼントする取り組み、とても良いと思いました。ぜひ、これから、学校を建

て替える時には、木をたくさん使ってもらいたいです。
(四万十市・33歳)

●森林環境税はいいと思っています。子どもたちに木や森林などの大切さを知ってもらえる取り組みに使ってほしいと思っています。津野町の県産ヒノキの机と椅子の取り組みが広がればいいですね。(土佐清水市・71歳)

●自然が多い高知として、税で守っていく、知っていくという取り組みは素晴らしいと感じた。かみーも、木のぬくもりが感じられた。兵庫のことも知りたいと思った。(兵庫県・63歳)

●税金の使い方が知れてよかった。愛媛県はどうなっているのかなと思いました。(愛媛県・69歳)

●森林環境税についてよく理解できました。他県では導入していないのでしょうか。本冊子も初めて読みましたがとても関心ある内容で楽しめました。(埼玉県・59歳)

●守ろうと口で言うだけでなく、行動に移すことは大事だと思います。未来の為にも税金や保護活動は必要で立派だと思います。額も1人1人の負担を軽くするよう、配慮されていると思います。(大阪府・49歳)

意見・要望等

- 高知県産木材を有効活用している家具や家、建物を紹介して欲しい。(高知市・47歳)
- ヒノキで作られた雑貨など特集してほしい。(高知市・43歳)
- 私たち家族は、木のぬくもりが大好きなので、木材を使った家具などを紹介していただきたいです。(四万十市・48歳)
- 木を使った工芸の様子などが知りたい。特にギターなどに関する木材などに興味があります。(南国市・40歳)
- 木に関しての体験となると小学生対象がほとんどなので、未就学児でも出来るような体験もあれば嬉しいと思います。(香南市・3歳)
- いつも素敵な写真があって興味をもてます。森の手入れのしかたや森での作業のことをもっと知りたいです。(南国市・47歳)
- 私は山の匂いが好きで、大人になっても季節の移り変わりを感じると山に行きたくなりますが、手入れがされている山が少なくなっている気がしており、興味がありました。ボランティアなどがあれば詳しく教えてほしいです。(高知市・40歳)
- 森林に行って、木の苗木を植えてみたいと思います。(高知市・60歳)
- 家の裏山も雑木が茂って困っています。子ども達も少しは切ってくれていますが、危険です。家の屋根に倒れてきそうです。どんなふうにしたらいいか困っています。教えてください。(高知市・86歳)
- 山の手入れが行き届かず、竹がはびこって困っているので、そういう処ももっとアピールしてほしい。(南国市・65歳)
- 高知県は山が多く、森林が多いと思いますが、実際、親から相続した放置の山林があります。とても手入れができていません。この先、どうしたらいいでしょうか。国にもらってもらいたくても、お金がかかり困っています。(高知市・64歳)
- 高知県は森林に囲まれている分、荒廃もたくさんある。それらを生かし、木を使った建物や子育てのできる施設などをたくさん作ってほしい。私自身、子どもと一緒によく森林学習センターに遊びに行きます。子ども達も大喜びで、こういう場があることで、とても助かっています。(高知市・37歳)
- 森林県なので、どんどん地の利を活かした取り組みを進めてほしい。若い方々に働く場を提供してください。(南国市・56歳)
- 木材利用にもっと力を入れるべき。地産地消で環境にも良い取り組みを。(高知市・47歳)
- 木材を使った商品開発に注力すべし。子供に、山があるから川があり海につながる自然の共存共栄を教えるのがよい。(高知市・48歳)
- 高知県の面積のほとんどが森林なので、もっと森の資源を活用する政策をとって欲しい。(梶原町・35歳)
- 間伐の補助金の予算を増やして欲しい。(香美市・57歳)
- 木に触れ合う機会を増やしてほしい。子供達にとって木の香り、自然体験が身近になればいいなあ。(四万十市・42歳)

- 子供が産まれてからは、出来るだけ木の温もりが感じられるおもちゃを取り入れたいと思うようになりました。子供達もおもちゃをきっかけに環境問題に興味を持ってもらえたらと感じています。(香南市・41歳)
- ホームページで森林セラピーの取り組みについて見ました。各地域にも<認定：セラピー基地>を紹介してほしいです。(いの町・56歳)
- いつも楽しみに読んでいます。森林の中をゆっくり散策できるスポット、散歩コース、駐車場の情報などを掲載していただけると嬉しいです。(高知市・40歳)
- いつも「もりりん」を楽しく読ませてもらっています。読者プレゼントのなかよしライブラリーさんのことは初めて知りました。木育についての特集なども読んでみたいです。(高知市・29歳)
- 薪ストーブを使っています。冬の暖房器具は薪ストーブのみで大量の薪を求めています。ですが、薪を手に入れる事がいつも困難です。日高の事は知っていますが、割るのは自宅のできるので丸太のまま格安で手に入れる方法を知りたいです。例えば伐採したものなど。薪ストーブユーザーのための情報があれば嬉しいです。(香南市・43歳)
- ページの開きがいつもと反対だったような…。イベント情報もぜひ欲しいです。(中土佐町・39歳)
- 木材を使った作品展やワークショップなどがあれば教えてほしい。(土佐市・32歳)
- 子どもを連れて遊びに行けるような、ツリーハウスを作ってほしい。森とキャンドルのカーニバル的な祭りもやってほしい。(南国市・42歳)
- もっと森林で安全に子供が遊べる場所を作って欲しい。(南国市・42歳)
- 参加費が無料のイベント等はとても魅力的で、友達を誘って参加したいと思うのでたくさん開催してほしい。(日高村・30歳)
- 情報交流館まつりや甫喜ヶ峰フェスティバル、もくもくエコランドの森林環境学習フェアは全部行きます。子どもが楽しみながら身近に森林を感じられることは有難いです。(高知市・35歳)
- 森林作業で拓けた山頂を見るたびに「どうやってあそこまで登ったんだろうね」と子どもと話しています。関心&感心です。(四万十市・48歳)
- 緑の募金箱のあるスーパーやコンビニに行った時は、注意してみて募金しようと思いました。(香南市・71歳)
- 森林大国の日本に住んでいて、国産の木材があまり利用されず、それによって森林を維持する環境が絶たれていることを残念に思っていたので、高知県の取り組みはとても有意義で素晴らしいと思います。木を活用した図書館やいろいろな施設に、ぜひ遊びに行きたいです。愛媛県、日本全国も見習ってほしいですね。(愛媛県・36歳)
- 都会にはない自然豊かな高知ならではの森林、取り組み、誇りに思います。子どもが小さい頃、高知の木のおもちゃや、木の食器にこだわって育てました。大人も癒される木の和のテイスト大事にしたいです。(香南市・52歳)
- 自然を守ることは私達の生活を守ることだと思います。(高知市・37歳)